

Courrier des Équipes et des Mouvements et Services Mars 2006

EDITORIAL

« Parisiens et Migrants : s'accueillir, vivre ensemble »

Pour répondre à l'appel lancé par Jean-Paul II en 2004, de faire du 3ème dimanche de janvier, la journée des Migrants, notre évêque, le père Vingt-Trois, a demandé que soit organisée une table ronde sur ce thème.

Elle a eu lieu le 14 janvier de 10 heures 30 à 12 heures, à l'école Cathédrale et a réuni 200 personnes environ, dont une bonne quinzaine du Comité Diocésain du CCFD.

Son thème était : « Parisiens et Migrants : s'accueillir, vivre ensemble » et non celui des fondements de l'immigration, des lois qui la régissent, des questions de justice qui l'accompagnent, et de notre position à nous chrétiens face à cette question. Et certains ont pu manifester une certaine frustration que ce ne soit pas la question d'ensemble qui soit à l'ordre du jour ; mais le thème retenu pour cette rencontre était d'importance, car si nous apprenons à vivre ensemble et si nous savons vivre ensemble, alors nous pourrions accueillir généreusement et sereinement ceux qui viennent ici et leur faire place.

Nous avons eu trois témoignages associatifs fort intéressants, avec beaucoup d'idées sur l'accueil de l'autre :

- Espace 19, centre social, foyer d'initiatives construit sur 3 principes :
 - Ouverture à tous sans discrimination. Au passage, j'ai noté l'existence d'un calendrier des fêtes de toutes les religions qui permet de rejoindre l'autre dans sa tradition.
 - Tisser du lien social pour vivre ensemble. Créer des espaces de convivialité.
 - Ouverture aux autres à travers un réseau de partenaires où les « usagers » d'Espace 19 se font acteurs plus que consommateurs, et c'est très important.
- L'association Benkadi ; ce qui veut dire: « L'entente est bonne ». Elle a été créée en 1956 dans le 20ième et elle intervient beaucoup dans le quartier et en particulier avec les jeunes.
- Enfin une association paroissiale de Notre Dame de la Croix dans le 20ième qui accueille ceux qui arrivent de l'étranger. Témoignage fort sur la vie d'un « migrant », tétanisé à son arrivée et qui grâce à l'accueil fraternel reçu et par l'aide apportée dans les diverses démarches qu'il lui faut faire, arrive à se détendre, même si tout n'est pas réglé et que des problèmes subsistent.

Il y a eu aussi le témoignage d'une ivoirienne arrivée en France, il y a quatre ans.

L'horaire manifestement trop court n'a pas laissé place à un débat suffisant avec la salle. Il était déjà temps pour notre évêque de nous faire part de ce qui lui est apparu au cours de cette rencontre. De mémoire et en essayant de lui être fidèle :

- Pour les étrangers qui arrivent en France et y vivent sans statut régulier, les enjeux sont de vie et de mort et la manière dont on les rejoint doit tenir compte de la gravité de ce qu'ils éprouvent.
- C'est une chance, pour ceux qui arrivent, de rencontrer des associations qui leur permettent d'être acteurs et non pas seulement assistés ou bénéficiaires d'une aide.

- Essayer d'aider à une meilleure place des étrangers ne consiste pas à les normaliser dans la culture française. C'est leur permettre de garder ou de cultiver leurs racines et c'est permettre aux plus jeunes qui n'ont pas vécu là-bas, de les découvrir. Tout le monde ne doit pas devenir comme nous ; mais doit trouver sa place parmi nous.

- La présence des étrangers ici n'est pas seulement une question douloureuse pour eux et une remise en cause de notre équilibre de vie. On ne peut réduire la place de l'étranger à un problème juridique, législatif. Notre pays est une démocratie et il appartient aux citoyens d'agir sur leurs représentants. Comment chacun a-t'il à cœur de le faire ? Et comment ferons-nous progresser par les questions posées ?

- Si on veut changer les choses dans notre pays qui fait partie de l'Europe, il y a beaucoup à faire pour la prise de conscience de la place de l'étranger et il faut faire évoluer les mentalités.

Cette table ronde ne restera certainement pas sans lendemain dans l'Église de Paris.

Gérard BAISLE

VIE DES EQUIPES

Paroisse St-Albert-le-Grand :

Comme les années précédentes, l'équipe locale a organisé le Marché de Noël dans le cadre de la paroisse les 26-27 novembre et une vente de produits alimentaires du commerce équitable sur le marché « Glacière ». Ces ventes ont été annoncées dans la feuille d'animation paroissiale, des tracts ont été distribués sur le marché une semaine avant, des affiches collées dans le quartier. La vente de l'artisanat de FEDA (Femmes et Développement en Algérie) a été l'occasion de présenter l'évolution du réseau et plus particulièrement la formation et l'expérience acquises par les femmes artisanes en termes d'échange de savoir-faire, de gestion etc. Les animatrices du FEDA sont venues rencontrer les acheteurs. Le bilan est très encourageant. Les mêmes produits (commerce équitable et artisanat FEDA) ont été proposés le dimanche suivant à la sortie des messes de **Ste-Anne-de-la-Butte-aux-Cailles** par la jeune équipe Ccfd de cette paroisse.

Paroisse St-Laurent :

L'équipe paroissiale a organisé le Mercredi des Cendres un partage de Carême autour du Livre de Jonas. Une soixantaine de personnes se sont réunies pour partager un bol de riz-raisins secs, écouter et prier. Pendant le carême chaque mercredi à 20h30, lecture du Livre de Jonas, réflexion en commun et prière.

Bol de riz à St-François-de-Sales.

Le 1er mars à l'issue des messes du Mercredi des Cendres le groupe « Foi et Développement » et l'équipe des Jeunes Professionnels ont proposé une rencontre autour d'un bol de riz. 150 personnes de tous âges, après la messe de 19 heures, et 50 après celle de 20 h 30 se sont retrouvées pour une écoute partagée d'extraits du Message de Carême de Benoît XVI et pour la présentation par le groupe Foi et Développement des projets soutenus par la paroisse : projets missionnaires et projets de partenaires du Ccfd. Le thème d'année a aussi été évoqué : l'accès aux ressources, accès à la terre, à l'eau et aux finances.

ANIMATIONS SCOLAIRES

Début décembre 2005 Mireille Escaffre et Monique Konté sont intervenues dans la classe de CM2 de Madame Angiron à l'École primaire Ferdinand Flocon dans le 18ème arrondissement pour expliquer aux élèves comment le Ccfd soutient des partenaires sénégalais qui travaillent à améliorer les ressources de la pêche :

- Pêche sur le fleuve : projet Podor,
- Pêche en mer : projet Santa Yalla.

avec les industries dérivées de la pêche (salage, fumage), l'amélioration du conditionnement et de la conservation du poisson grâce à l'achat d'un congélateur. Les élèves se sont bien souvenus de nous car nous les avons rencontrés l'année dernière sur le problème de l'eau au Mali. Ils ont ensuite répercuté notre intervention dans le journal de l'école en même temps que le travail d'une autre association de solidarité internationale «Mosaïque du monde».

Intervention de Mireille Escaffre et d'Anne Joulot au collège Edmond Michelet dans le 19ème en classe de 4ème Aide et Soutien sur le problème de l'eau dans le Sahel à partir de diapositives prises lors d'un voyage d'immersion au Mali en 2002.

Au collège de St-Ursule, il y a un temps de préparation pour les élèves de 5ème qui font leur profession de foi. Et pour ceux qui ne la font pas, parce qu'ils ne veulent pas ou parce que ce n'est pas leur confession, il y a un temps d'ouverture à l'autre, source de bonheur. Mardi 7 mars, ils étaient une quarantaine.

Pour ce temps, il y avait le témoignage de trois personnes, appartenant à l'Ordre de Malte, au Ccfd et un séminariste spiritain portugais appelé à aller en mission ; le tout suivi d'un questions/réponses qui a montré qu'ils avaient une grande sensibilité à ces thèmes de solidarité internationale et qu'ils avaient déjà pris conscience de beaucoup de choses sur la vie du monde. C'est plein d'optimisme pour l'avenir.

LES CAMPAGNES

«Le soja contre la vie ».

Cette nouvelle campagne d'opinion qui se déroule entre février et septembre n'est pas contre le soja , légumineuse qui depuis 5000 ans sert de base à l'alimentation notamment en Asie. Mais il s'agit de dénoncer les dérives d'un système : l'expansion du soja en Amérique du Sud a des conséquences dramatiques. Mettre fin aux violations des droits des paysans, promouvoir une agriculture respectueuse des personnes et de l'environnement et demander un soutien public à l'agriculture paysanne sont les trois volets de cette campagne. Des cartes sont adressées au Ministre de l'Économie, des Finances et de l'Industrie, et au président d'une grande société de négoce international. Pour en savoir plus sur le soja, voir le dossier de « Faim et Développement » n°209-210 Janvier-Février 2006.

Si vous souhaitez relayer cette campagne, le matériel est disponible auprès de Dominique.

VIE DES SECTEURS

Secteur Sud :

A l'initiative de Claudio Bardes les équipes de Paris Sud ont organisé une réunion le 25 janvier pour réfléchir sur les différentes options possibles du commerce équitable.

F. de Sousa Santos et G.Rouby ont présenté la Plate-Forme pour le Commerce Équitable PFCE. Association loi 1901 créée en 1987 elle compte aujourd'hui 30 membres très divers, entreprises de vente de produits ou de tourisme équitable (Alter Eco, Artisans du Monde), associations caritatives (Ccfid), organismes de certification (Max Havelar). Les missions de la PFCE sont au nombre de 3 :

- Appui à la mise en place de systèmes de garantie.
- Communication sur le commerce équitable : information, expertise, voire lobbying.
- Études et recherches

Puis Pascal Vincens a éclairci la position du Ccfid qui souhaite changer les règles du commerce mondial. Le Ccfid a vu l'avènement du commerce équitable comme un formidable outil d'éducation au développement. Dernier point abordé, l'implication du Ccfid dans la centrale d'achat Solidar' monde.

Secteur Nord-Est :

Patrice Lebrun a participé à la réunion de préparation de l'événement « la rue aux enfants » organisée par Cafezoïde sur le quai de Loire 75019 Paris de 14h à 18h le 28 mai prochain. Le stand du Ccfid prendra le thème de Bouge ta planète à savoir « Roms, gitans, manouches citoyens à part entière ». Une évocation des gens du voyage et des jeux animeront donc le stand.

VIE DU DIOCESAIN

31 janvier : Près de 90 personnes étaient présentes à la dernière réunion des Animateurs. Après avoir fait le point sur le calendrier du Comité diocésain, il est fait appel à un nouveau trésorier en remplacement de Christian Geoffray.

Ensuite, **Bruno Angsthelm** chargé de mission du Ccfid pour l'Afrique centrale et l'Océan Indien, est venu nous expliquer comment le Ccfid sélectionne les projets. Bruno nous a fait réfléchir sur des projets proposés par des pays dont on ne connaît pas le nom en nous demandant de sélectionner celui qui correspond le mieux à l'éthique du Ccfid. Un rapporteur donne ensuite le choix de son groupe et Bruno conclut en faisant part du choix du National et explique comment sélectionner tel projet plutôt qu'un autre. (Mireille Escaffre).

25-26 février : La Fédération de Paris de la Ligue des Droits de l'Homme a organisé un salon du Livre des Droits de l'Homme à l'Espace des Blancs Manteaux sur le thème « Migrations ; les mots et les cris »? Une cinquantaine d'associations étaient présentes. Le stand du Ccfid montrait tous les outils pédagogiques de la campagne sur les Roms et a vivement intéressé les visiteurs.

26 février : A l'initiative du Vicariat à la Solidarité, du Ccfid et du Secours Catholique, Monseigneur André Vingt-Trois a célébré la messe de 18h30 à Notre-Dame à toutes les intentions que suggèrent les catastrophes naturelles. En premier pour toutes les victimes et leurs familles ; pour tous ceux qui, atteints dans leur coeur et dans leur corps, ont vu leurs conditions de vie bouleversées et doivent se reconstruire ; également pour les hommes du

monde entier pour qu'ils manifestent une profonde fraternité à travers leur générosité et le don d'eux-mêmes; et enfin pour la préservation de la terre qui nous a été donnée en partage. De nombreux prêtres concélébraient cette messe, notamment le Père Turck, aumônier national du Ccfd, le Père Jorens, aumônier diocésain et le Père Sethio, jésuite indonésien. 30 personnes de toutes nationalités entouraient le célébrant au moment du Notre Père Les Parisiens étaient nombreux et le recueillement très profond.

27 février : Le lendemain Gérard Baisle a participé à une émission de **Radio Notre-Damesur** le thème : « face aux catastrophes : où est Dieu dans tout ça » ?

Semaine des Partenaires : Le **18 mars** de 14h à 18h le Comité diocésain de l'Essonne nous invite à accueillir tous les partenaires qui seront dans la région Ile-de-France durant ce carême. Cette rencontre aura lieu à la **cathédrale d'Evry**.

Pour vous rendre à St. Corbinien prendre soit le RER D (descendre à Evry Courcouronnes Préfecture, la cathédrale est à 2 minutes de la gare) soit l'autoroute A6 ou la francilienne , sortir à Evry centre et suivre Hôtel de Ville, cathédrale.

A Paris nous accueillons cette année deux partenaires de SEM (Spirit in Education), mouvement d'éducation à la spiritualité : **Chungprampree Somboon**, de Thaïlande et **Thet Naing Tun** de Birmanie. Nos partenaires partageront le repas de midi du lundi 20 mars avec les bénévoles qui aident Dominique au Comité diocésain, ils seront à St-Hyppolite avec un groupe de jeunes acteurs du développement, à Ste-Marie dans le doyenné des Batignolles, dans la paroisse du St-Esprit et la Maison de retraite Marie-Thérèse.

Les Mouvements et Services d'Église organisent autour d'eux, et avec le Comité diocésain, une rencontre festive le **mercredi 22 mars de 19h à 22h** à St-Jean-Baptiste-de-Belleville, 8 rue de Palestine 75019 Paris. Métro Jourdain sur le thème « **Agir pour le développement : témoignage de l'action d'une ONG en Birmanie et en Thaïlande** ». Venez avec votre équipe et les sympathisants.

25 mars de 14h à 17h « **Bouge ta planète** » : Le thème de cet après-midi festif pour les jeunes de 7 à 15 ans est « **Roms, gitans, manouches, citoyens à part entière** ».

Trois sites sont prévus :

- Paroisse Notre-Dame de Lorette : 8 bis rue Choron 75009 Paris. Métro : Notre-Dame de Lorette.
- Paroisse Saint-Eloi : 3 place Maurice de Fontenay 75012 Paris. Métro : Montgalet.
- Paroisse Saint Léon : 29 rue Duplex 75015 Paris. Métro : Duplex.

Il est encore temps de mobiliser les jeunes autour de vous.

Si vous souhaitez aider sur un des sites n'oubliez pas de contacter avant le 25 mars soit Odile Boedot au 01 45 65 40 78 ou 06 61 55 63 36
soit Anne Joulot au 01 45 30 35 77 ou 06 61 50 91 67.

2 avril : Collecte de Carême L'homélie de la Messe du 5ème dimanche retransmise par Jour du Seigneur sera assurée par le Père Robert Jorens, notre aumônier diocésain.

Un court reportage sur « Bouge ta planète » à Paris et une très courte intervention de Gérard Baisle sur le carême temps de partage seront diffusés avant la messe.

DES NOUVELLES DE FATIMATA SY

Passant quelques jours de vacances à Dakar, j'ai voulu découvrir le centre Malik Gueye, siège d'USE (Union pour la Solidarité et l'Entraide), la plus vieille ONG du Sénégal. Il est situé dans un quartier populaire de la capitale, les vastes bâtiments de trois étages sont construits autour d'un beau terrain de sport. Fatimata Sy m'a fait visiter les lieux. J'ai été très impressionnée par le centre de soins ophtalmologiques (si vous vous souvenez de l'intervention de Fatimata c'est l'origine même d'USE). Une bonne cinquantaine de personnes sagement assises attendaient patiemment leur tour pour la consultation. Puis nous avons parcouru les nombreux ateliers de formation professionnelle proposés aux jeunes : mécanique, reprographie, imprimerie, informatique. Le responsable de la poterie très fier de son four, le plus performant du pays, m'a parlé de ses nombreux projets. Les monitrices de couture et broderie surveillaient le travail de leurs élèves sur des belles machines à coudre Singer. Une formation pour le personnel de santé a été ouverte récemment. Toutes ces formations sont sanctionnées par des diplômes reconnus. Enfin j'ai pu feuilleter les deux albums de photos du 50ème anniversaire de la création d'USE. Ces festivités se sont déroulées en décembre 2005 en présence d'une délégation de la Cimade, de Jean-Marie Fardeau, secrétaire général du Ccfd et de nombreux invités et anciens du centre (Monique Konté).

MOUVEMENTS ET SERVICES

La Coopération Missionnaire du diocèse de Paris propose à ceux qui le souhaitent de se retrouver le 1er mercredi de chaque mois à 19h30 dans ses nouveaux locaux au 24, rue Saint Roch dans le 1er arrondissement. Cette rencontre sera un temps à la fois spirituel et convivial permettant de réunir plus régulièrement les acteurs et les témoins de la mission (volontaires de retour ou se préparant à un départ en mission, représentant des organismes de coopération, missionnaires de passage à Paris, etc). Elle commencera par un temps de partage de l'Évangile, suivi à 20h15 d'un repas au cours duquel un ou plusieurs témoins seront invités à partager leur expérience.

Les prochaines réunions auront lieu les mercredi 5 avril, 4 mai et 7 juin.

Le 17 juin : messe d'envoi des coopérants à laquelle vous êtes tous invités. (Anne Deberdt).

BREVES ET RAPPEL

Procédure à suivre quand on souhaite un intervenant pour une animation paroissiale : Il faut demander au Comité diocésain qui voit avec le régional qui voit avec le national.

10 mars 19h30 :Projection du documentaire de Séverine Vanel « Derrière la palissade » et débat sur la situation des femmes en **Birmanie** en présence de Claude Delachet-Guillon, auteur de « Birmanie, côté femmes » et fondatrice du COSEFEB (Comité de Soutien Européen aux Femmes en Enfants de Birmanie). Mairie du 2ème arrondissement 8, rue de la Banque 75002 Paris.

15 mars à 20h30 : Le Ccfd Comment je le vis? Je le rêve? Voir la feuille orange ci-jointe.

1er avril : La commission diocésaine justice à Paris organise un colloque : « **La pauvreté : malgré les richesses, elle avance ; agir pour qu'elle recule** ». St-Jean-Baptiste-de-Grenelle 15, place Etienne Pernet 75015 Paris, métro Félix Faure.

25 avril de 19h15 à 21h30 : Rencontre au **Centre Sèvres** avec nos amis de la Vie sur le thème : « **Notre pouvoir de consommateurs : son impact ici et dans les pays du sud** » avec la participation de **Robert Rochefort**, Directeur Général du CREDOC (Centre de recherche pour l'étude et l'observation des conditions de vie), Vice-Président des Semaines Sociales de France et de **Pascal Vincens**, chargé des Campagnes et des Évènements au Ccfd. Le débat sera animé par **Jean-Claude Escaffit**, journaliste directeur des Amis de la Vie.

A SIGNALER

Paris Notre-Dame n° 1129 du 23 février 2006 a consacré une page à la Solidarité internationale en annonçant la campagne de Carême du Ccfd et en mettant l'accent sur l'équipe de jeunes professionnels (ci-joint le texte de cet article sur une feuille verte)

« **Le partage et le don : vers une Éthique du Don** » c'est le titre d'une plaquette très intéressante publiée par le national. Ce texte est le résultat des travaux d'un groupe de recherche animé par Christiane Vanvincq, religieuse travaillant à mi-temps rue Jean Lantier. Il est destiné en premier lieu aux congrégations religieuses, hommes ou femmes, mais dont chacun peut tirer partie. Cette plaquette est disponible au Comité Diocésain sur simple demande auprès de Dominique.

Les Assises Chrétiennes de la Mondialisation ont publié en novembre 2005 un Livre Blanc : « **La mondialisation : un chantier pour une terre habitable** » Dans une première partie est abordée la question de l'originalité et de la signification < d'un regard chrétien sur la mondialisation. La deuxième partie présente le résultat de la réflexion inter-mouvements réalisée autour de 4 axes thématiques :

- Un développement humain pour un avenir durable.
- Migrations et culture.
- Conditions sociales, humaines, économiques de la création de richesses.
- Gouvernance et construction de la paix

La dernière partie précise le sens qui se dégage de la démarche à partir de différentes modalités de dialogue mises en place au cours de ce travail. (ACM 24, rue Hamelin 75016 Paris).